

Questions de départ

- 1) Qu'est-ce qu'un dogme ? Comment les décide-t-on ? Qui décide ?
- 2) Combien y-a-t'il de dogmes ?
- 3) Quelles preuves qu'ils ne sont pas une invention humaine ?
- 4) Les dogmes ne sont pas dans l'Ecriture. Or, l'Ecriture clôt la Révélation. Pourquoi y ajouter des vérités supplémentaires ? Cfr les protestants qui ne reconnaissent pas les dogmes parce qu'ils ne comprennent pas que l'on privilégie l'obéissance à l'Eglise plutôt qu'au Christ d'après l'Ecriture.
- 5) Parmi les dogmes, il y a celui de l'infailibilité du Pape. Qu'est-ce que cela signifie exactement ?
- 6) Comment faisait-on quand ce dogme (infailibilité du Pape) n'existait pas ? A qui obéissaient les fidèles ?

1) Qu'est-ce qu'un dogme ?

Réponse des étudiants :

Un dogme, c'est :

- Une vérité qui guide
- Une réalité difficile à expliquer par la raison
- Une vérité définie par le pape, que l'on doit croire
- Il suppose une obéissance « aveugle »

Réponse du père Valentin :

Un dogme, au sens large, c'est une vérité qui guide, un point de repère que l'on accepte comme tel. Chaque réalité humaine a ses dogmes ( ex. : « si je n'ouvre pas un seul cahier, je vais échouer »). On ne peut pas vivre sans dogmes.

Pour les croyants, les dogmes au sens strict sont des vérités de Foi qui déterminent

- des limites extrêmes à ne pas dépasser
- des points de départ pour penser sa propre foi
- les grandes lignes de la foi, ce vers quoi je dois aller

Tous les dogmes n'ont pas fait l'objet d'une définition formelle. Le dogme initial de la Foi Catholique, c'est Jésus lui-même et la Résurrection

« Si le Christ n'est pas ressuscité, vaine est notre Foi » 1 Cor 15, 14

Comment les décide-t'on ?

En fonction des circonstances. Par exemple, les conciles se sont souvent réunis pour affirmer des dogmes en opposition avec les hérésies ambiantes. Ex : Le concile de Nicée (325) affirme que « Jésus-Christ est Dieu » en réaction aux ariens qui prétendent que Jésus n'est qu'un homme, certes exceptionnel, mais il ne peut être Dieu.

Un dogme est une explicitation de quelque chose qui existe déjà dans la Parole de Dieu, c'est-à-dire l'Ecriture et sa réception par l'Eglise au cours des siècles. Ce processus de

réception est guidé par l'Esprit Saint. On l'appelle la Tradition. Ex : l'Immaculée Conception s'enracine plus directement dans la Tradition.

Qui décide ?

Ils sont soit

- issus directement de la Bible : la Résurrection
- solennellement définis par le Pape (Assomption, Immaculée Conception) ou un Concile (Divinité de Jésus, Marie Mère de Dieu,...)
- issus du magistère ordinaire universel, çàd le consensus des évêques à travers le temps et les continents

2) Combien y a-t'il de dogmes ?

Un nombre indéfini. Le dernier reconnu par l'Eglise date de 1950.

3) Quelles preuves qu'ils ne sont pas une invention humaine ?

Les dogmes sont issus d'un processus d'interprétation de la Bible et de la Tradition. Ils ont donc un fondement objectif. Mais surtout, Jésus a promis et envoyé l'Esprit-Saint, « *l'Esprit de Vérité, Il vous introduira dans la Vérité toute entière* » Jn 16, 13. L'Esprit-Saint assure un lien actuel et réel entre Jésus et l'Eglise, çàd le Peuple des croyants. C'est donc l'Esprit Saint qui guide ce processus d'explicitation de la foi, tant qu'on lui reste soumis ! En étant unis en Eglise, sous l'inspiration constante de l'Esprit-Saint, à son écoute, nous ne pouvons pas nous tromper durablement ! Il y a une indéfectibilité collective dans la Foi !

4) Le refus des Protestants de croire en ces dogmes

Il est faux de dire que les Protestants ne croient pas dans les dogmes en général. Ils adhèrent comme nous aux plus fondamentaux : la divinité de Jésus, etc. En revanche, ils pensent que certain n'ajoutent rien à la Foi, ou n'ont pas de liens assez explicites avec la Parole de Dieu.

5) L'inafaillibilité du Pape

Dans l'Eglise, il y a de nombreux charismes, çàd des dons de l'Esprit-Saint donnés à certains en vue de l'édification de tous. Parmi eux, il y a des charismes « institutionnels » accordés à ceux qui conduisent le Peuple des croyants. Ce sont par exemple les charismes d'interprétation authentique de l'Ecriture et de la Tradition. Le Pape est dépositaire d'un don spécifique d'inafaillibilité en matière de foi.

Le Pape se prononce et engage son infaillibilité sur

- des vérités de Foi, de doctrine, basées sur la connaissance de Jésus-Christ
- les mœurs, çàd notre façon de vivre notre Foi (Ex ; l'avortement)

Il le fait toujours de façon exceptionnelle et voulue, et en se soumettant lui-même à la Parole de Dieu, qui est l'autorité suprême de la foi.

Cette infaillibilité est la « conséquence » de notre indéfectibilité collective dans la foi : C'est le même Esprit Saint qui rend le Peuple de Dieu indéfectible, et qui assure l'inafaillibilité de celui qui conduit ce Peuple.